

Homélie de Monseigneur Centène le 27 juillet 2025, Sanctuaire de Sainte-Anne-d'Auray

*Messe en l'honneur de saint Joachim,
clôture du Jubilé Sainte Anne 1625-2025,
Journée Mondiale des Grands-parents
et envoi des jeunes du diocèse de Vannes au Jubilé des jeunes à Rome*

Chers frères et sœurs,

Aujourd'hui, nous fêtons Saint Joachim, époux de sainte Anne, père de la Très Sainte Vierge Marie, grand-père de notre Seigneur Jésus-Christ. C'est également, comme cela nous a été rappelé au début de la messe, la journée mondiale des grands-parents, et nous comprenons bien que cette coïncidence n'est pas fortuite. C'est aussi un jour de joie et d'espérance, plein de promesses, puisque nous célébrons la messe de clôture du Festival des Jeunes, ces JMJ bretonnes, qui ont vibré de la foi et de l'enthousiasme de notre jeunesse. Enfin, c'est aujourd'hui le jour où nous envoyons nos jeunes à Rome, répondant ainsi à l'appel du Saint-Père pour le Jubilé des jeunes.

Les lectures de ce jour éclairent merveilleusement cette confluence d'événements. Nous avons d'abord entendu le livre de la Genèse, qui, dans la première lecture, nous racontait la promesse de Dieu à Abraham : « *Je te ferai porter des fruits à l'infini, de toi je ferai des peuples et des rois sortiront de toi* ». Cette promesse est celle d'une descendance nombreuse, d'un héritage qui perdure à travers les générations. Et voilà qu'Abraham, malgré son grand âge, a eu foi en cette promesse. C'est là la première image de la transmission de la foi.

Nos grands-parents, à l'image d'Anne et de Joachim, sont ceux qui, par leur vie, leur prière, leur histoire, nous transmettent les fondations de notre foi. Ils sont les gardiens de cette promesse divine, les témoins vivants de la fidélité de Dieu à travers les siècles, à travers les temps. Ils ont semé la graine de la foi dans nos cœurs, souvent avant même que nous en prenions pleinement conscience.

Dans la deuxième lecture, la première lettre aux Corinthiens nous a rappelé que Dieu a choisi ce qu'il y a de fou dans le monde pour confondre les sages. Saint Paul insiste sur le fait que la sagesse de Dieu n'est pas celle des hommes. Cette sagesse, celle transmise de génération en génération, n'est pas faite de grandes démonstrations intellectuelles, mais d'une humble confiance en Dieu.

Nos grands-parents, souvent, n'ont pas fait de grandes études de théologie, mais ils ont vécu une foi simple et profonde, une sagesse enracinée dans l'expérience de la vie et dans la prière. Et c'est cette humble sagesse qui est précieuse pour nos jeunes, si souvent tentés par les faux-semblants d'un monde virtuel.

L'enthousiasme de nos jeunes, leur soif de justice, leur désir de changer le monde, trouvent leur juste équilibre dans cette sagesse des anciens qui enseignent la patience, la résilience, l'humilité, la confiance et la persévérance.

Enfin, l'Évangile nous a offert le magnifique cantique de Zacharie, le *Benedictus*. Ce chant naît de la joie que procure l'imminence du salut. C'est une hymne à la fidélité de Dieu et à la mission de Jean-Baptiste. « *Et toi, petit enfant, tu seras appelé prophète du Très-Haut, car tu marcheras devant, à la face du Seigneur, pour préparer ses chemins* ».

C'est un chant d'espérance face à la nouvelle génération. Il y a un parallèle évident entre ce chant et l'envoi de nos jeunes aujourd'hui. Eux aussi sont appelés à marcher devant la face du Seigneur, à préparer ses chemins dans le monde d'aujourd'hui pour le monde de demain. Le passage « pour éclairer ceux qui habitent les ténèbres et l'ombre de la mort, pour guider nos pas aux chemins de la paix », résonne particulièrement.

Les jeunes, avec leur fougue et leur énergie, leur intransigeance, sont porteurs de lumière et d'espérance pour un monde qui en a tant besoin, pour un monde si souvent oublieux de Dieu et qui a besoin d'être une fois encore évangélisé. Mais cette lumière doit être guidée par l'expérience et la sagesse de ceux qui nous ont précédés.

La transmission de la foi, ce n'est pas seulement un passage de relais, « *Je te transmets le flambeau et tu te débrouilleras. Je m'en désintéresse* ». C'est au contraire la fécondation mutuelle d'une œuvre commune. Les jeunes apportent leur dynamisme, leur générosité, leur créativité, leur audace, tandis que les anciens offrent leurs racines, leur profondeur, leur discernement.

Aujourd'hui, frères et sœurs, nous célébrons cette alliance des générations qui est si caractéristique de la vie de l'Église. L'expérience et la patience des grands-parents rencontrent l'enthousiasme et l'audace de la jeunesse. Les grands-parents rappellent aux jeunes d'où ils viennent, la richesse de leur héritage spirituel indispensable pour se construire et pour aller de l'avant. Quand on ne sait pas d'où on vient, on ne peut pas savoir où l'on va. Les jeunes, par leur présence, leur volonté, leur vibration, insufflent une nouvelle énergie, une nouvelle audace à l'Église. Ils sont le présent et l'avenir de notre foi. Et leur départ pour Rome est un signe fort de cette vitalité.

Chers jeunes, en partant pour Rome, vous emportez avec vous, non seulement vos bagages, que j'espère légers, mais aussi les prières et les bénédictions de vos familles, de vos grands-parents et de toute notre communauté diocésaine. Vous êtes les ambassadeurs de notre foi bretonne qui s'est exprimée si magnifiquement hier, ici, dans la célébration du grand pardon de Sainte-Anne. Laissez-vous guider par l'Esprit-Saint. Soyez ouverts aux rencontres et aux merveilles que Dieu vous réserve. N'oubliez jamais vos racines, les racines de votre foi transmises avec amour par ceux qui vous ont précédés.

Et vous, chers grands-parents, merci pour votre témoignage discret mais puissant. Merci pour votre amour indéfectible. Merci pour la transmission de cette flamme de la foi qui brûle encore si fort en nos cœurs.

Que saint Joachim, sainte Anne et la Vierge Marie veillent sur chacun d'entre nous, jeunes et moins jeunes, pour que nous continuions à bâtir ensemble le royaume de Dieu dans la foi, l'espérance et l'amour.

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.